

## **Las propuestas de los procesos urbanos para hacer efectiva la participación de la sociedad en el proceso de paz con el ELN**

**Medellín, octubre 22 de 2023.-** Los procesos urbanos tienen mucho para aportar al diseño de la participación de la sociedad colombiana en los diálogos del Gobierno de Colombia con el Ejército de Liberación Nacional – ELN-.

Las ciudades toman relevancia, teniendo en cuenta que el país es mayormente urbano. De hecho, el 80 % de su población habita las principales ciudades y se trata de territorios afectados por dinámicas relacionadas con el conflicto.

Así se evidenció en el cierre de la reunión de 150 representantes de procesos urbanos del país en Medellín, convocados por el Comité Nacional de Participación, para ayudar en la tarea de la construcción del modelo para la participación, que contribuya a las transformaciones sociales y al Acuerdo Nacional.

Los representantes de los procesos que defienden el derecho a la ciudad plantean que la implementación de política social, económica y ambiental vaya más allá del sector rural, con herramientas que amplíen la participación de todos los sectores de la sociedad colombiana y estén acordes con la realidad de cada territorio.

El profesor de la Universidad Nacional, Carlos Torres, quien lidera un grupo de investigación en Procesos Urbanos, Hábitat, Vivienda e Informalidad, consideró que no se pueden homogenizar los problemas de origen urbano y rural: “Se trata de hacerle ajustes a esas dinámicas de participación o pensar en ir más allá. No se puede seguir sobre la idea de una democracia representativa, sino trascender para que las organizaciones y procesos tengan la capacidad de ser incidentes, vinculantes y apoyar la toma de decisiones”, expresó.

Integrantes de la Secretaría Técnica para la participación en la Mesa de Diálogos, destacaron que la visión urbana diferencia el proceso de diálogo entre el Gobierno de Colombia y el ELN, lo cual es una oportunidad de contribuciones importantes a la Mesa, además de propuestas como la creación de un Observatorio de la participación que permita hacer seguimiento a este proceso desde los territorios hacia lo nacional.

El delegado del ELN a la Mesa de Diálogos, Mauricio Iguarán, destacó la participación desde diferentes regiones del país. “Las propuestas le servirán a todo este proceso de participación, una de ellas es la de categorizar lo urbano como un territorio, con sus particularidades, cultura, historia y también con sus planes de vida. La ciudad es refugio de la vida, de los desplazados y las desplazadas. ¡Debemos sumar fuerzas para la paz! la historia no debe estar entre la paz y la guerra, debe ser ascendente, en espiral hacia la paz definitiva”, dijo.

“El conflicto lo tenemos en nuestra memoria, pero este proceso de paz es una esperanza. Son los motivos para que este proceso se haga en conjunto, en nuestras casas, territorios y comunidades, en los espacios que estamos”, dijo Dayanna Domicó, de la delegación de Paz del Gobierno de Colombia.

Un equipo de trabajo propuso la creación de una red de procesos urbanos para la paz que propicie la participación constante, el encuentro, la incidencia, la veeduría con capacidad de decisión y maniobra. “Se pueden generar las condiciones para una reforma urbana integral que detenga la gentrificación, que permita el acceso a la vivienda digna e integral, tener participación y decisión en los planes de ordenamiento territorial, reducir la brecha del campo ciudad y lograr un verdadero acceso a la ciudad”, explica el documento del grupo dos de trabajo.

“La sociedad puede ser garante para que se mantenga y cumpla lo pactado, es lo más importante para los movimientos sociales. En este sentido, entendemos que los procesos urbanos son dinámicos y en permanente creación, esta es una oportunidad muy buena para articularnos”, expresó Olga Araújo, de la organización Nomadesc de Cali.

El evento contó con la presencia de miembros de ambas delegaciones de paz, representantes de instituciones acompañantes permanentes, la ONU y ONU Mujeres. ¡Participar es transformar!